



Landeshauptstadt München, Baureferat  
81660 München

Gartenbau  
Planung und Neubau  
Planungsbezirk Mitte/Nord  
Bau-G12

Bezirksausschuss 1  
Frau Andrea Stadler-Bachmaier  
Geschäftsstelle Mitte  
Tal 13  
80331 München

81660 München  
Telefon: 089 233-60360  
Telefax: 089 233-989 60360  
Dienstgebäude:  
Friedenstr. 40  
Zimmer: 5.301  
Sachbearbeitung:

Ihr Schreiben vom

Ihr Zeichen

Unser Zeichen

09.09.2021

### Öffentliche Fitnessanlagen für den ersten Stadtbezirk

BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 02647 des Bezirksausschusses  
des Stadtbezirkes 1 Altstadt-Lehel  
vom 29.06.2021

Sehr geehrte Frau Stadler-Bachmaier,  
sehr geehrte Damen und Herren,

der Bezirksausschuss 1 hat in seiner Sitzung am 29.06.2021 beschlossen, dass seitens des Baureferates die Einrichtung von Fitnessanlagen an folgenden Standorten geprüft wird:

- Im südlichen Teil des Englischen Gartens, z. B. im Umfeld der Sportanlage Hirschanger
- An einer geeigneten Stelle entlang der Isarpromenade
- Auf bzw. im Umfeld des Spielplatzes Hochbrückenstraße.

In der Ausgestaltung sollen insbesondere Calisthenicsanlagen berücksichtigt werden.

Hierzu können wir Ihnen Folgendes mitteilen:

Zum Standort Englischer Garten hat die dafür zuständige Bayerische Verwaltung der staatlichen Schlösser, Gärten und Seen folgende Stellungnahme abgegeben:

„Unbestritten ist die körperliche Ertüchtigung aller Bevölkerungsgruppen ein wichtiger Baustein für ein gesundes langes Leben. Hierfür hat die öffentliche Hand vielfältige Angebote erarbeitet, die zum Teil sehr gut angenommen werden, auch Trends werden berücksichtigt, so wurden der öffentlich zugängliche Sportbereich neben dem Kinderspielplatz am Hirschanger zusätzlich mit einer zweiten Tischtennisplatte ausgestattet, da der Trend in der Pandemie zu Tischtennis ging und auch weiterhin anhält. Neben den Tischtennisplatten bietet die Stadt ein betoniertes

U-Bahn Linie 5  
Haltestelle Ostbahnhof  
S-Bahn alle Linien  
Haltestelle Ostbahnhof

Straßenbahn Linie 21  
Haltestelle Haidenauplatz  
Bus Linien X30, 54, 58, 68, 100  
Haltestelle Haidenauplatz  
Bus Linie 59  
Haltestelle Ampfingstraße

Postanschrift: Baureferat  
81660 München  
Hausanschrift: Friedenstraße 40  
81671 München  
Internet:  
<http://www.muenchen.de>

Sportfeld, das vielfältig genutzt wird, da es nicht auf eine Sportart fixiert ist, sondern ein Angebot darstellt für Fußball, Handball, Basketball etc. oder einfach Fitness am Boden mit mitgebrachten Isomatten.

Mit einem Fitnessparcours legt man sich dauerhaft auf spezielle Übungen fest und benötigt dafür enorme Flächen, auch sind solche Einrichtungen sehr kostspielig und stehen im Winter bei geringer Benutzung in der Landschaft. Da wo es möglich ist, kann man das machen. Viele vergessen aber, dass der Englische Garten ein weltweit anerkanntes Gartendenkmal ist und die Hochkultur des englischen Landschaftsparkstils verkörpert.

Kein Park vorher und kein Park nach ihm sollte absichtlich mit so wenig technischen Einrichtungen wie Gebäuden, Denkmälern, Schlossbauwerken oder künstlichen Ruinen und „Dörfchen“ auskommen. Kinderspielplätze und Sportanlagen sind grundsätzlich nicht vorgesehen und waren nach dem Wiederaufbau Münchens in den 60er-Jahren ein politisches Zugeständnis an die Schüler und Kinder in den umliegenden Vierteln, die unter einer großen Bauverdichtung stehen.

Seit den 70er-Jahren steht der Park mit Einführung des bayerischen Denkmalschutzgesetzes unter diesem Schutz und darf nicht mehr verändert werden. Insofern werden die Anlagen der 60er-Jahre und früher (Kioske) akzeptiert, neuere Einrichtungen müssen mit Hinweis auf das Denkmal allerdings abgelehnt werden.

Ich bitte um Verständnis, es gilt das Wort des Genius der Gärten, der am Hofgarten zum Übergang in den Englischen Garten mit Blick zurück zum Hofgarten steht, um die Besucher zu begrüßen frohlockend mitteilt: „Harmlos wandelt hier, dann kehret neu gestärkt zu jeder Pflicht zurück“. Seit nun fast 232 Jahren hält diese zeitlose Motto an, scheint zeitlos zu sein und lockt jährlich über 5 Mio. Besucher in den Park...“

Mit diesem Hintergrund wird um Verständnis gebeten, dass die Bayerische Verwaltung der staatlichen Schlösser, Gärten und Seen die Errichtung von Fitnessanlagen im Englischen Garten ablehnt.

Zum Standort Isarpromenade:

Entlang der Isarpromenade sind keine öffentlichen Grünflächen vorhanden. Alle Grünbereiche sind Straßenbegleitgrünflächen, die fast durchgängig von raumbildendem, alten Baumbestand überstellt sind. Teile dieses Baumbestands sind durch das Landesamt für Umwelt als Biotope kartiert. Außerdem sind alle diese Flächen Teil des Landschaftsschutzgebietes.

Da sowohl für die Anlage von Fitnessgeräten als auch für die Anlage einer Calisthenicsanlage Fundamentarbeiten erforderlich sind, sind nur Flächen außerhalb von Baumschutzbereichen dafür geeignet. Dies ist entlang der Isarpromenade nicht gegeben.

Zum Standort Spielplatz Hochbrückenstraße:

Die circa 1.000 m<sup>2</sup> große öffentliche Grünfläche ist geprägt von einer großen Hainbuche, die als Naturdenkmal geschützt ist und rund die Hälfte der Fläche in Anspruch nimmt. Außerhalb des Baumschutzbereichs des Naturdenkmals ist ein Kinderspielplatz angesiedelt. Aufgrund der dichten Bebauung befinden sich im Umgriff des 1. Stadtbezirks nur wenige Grünflächen. Der Spielplatz an der Hochbrückenstraße stellt damit einen sehr wichtigen Standort zur Abdeckung der Spielplatzversorgung im Innenstadtbereich dar. Für die zusätzliche Ergänzung von Fitnessgeräten oder einer Calisthenicsanlage ist der Spielplatz zu klein.

Die öffentliche Grünanlage ist Teil des vorhabenbezogenen Bebauungsplans mit Grünordnung Nr. 2018. In Zusammenhang mit diesem Bebauungsplan wurde zwischen der Landeshauptstadt München und der Erschließungsträgerin

ein Durchführungsvertrag geschlossen. Die Erschließungsträgerin hat sich darin verpflichtet, die bestehende Grünfläche so zu verbessern und herzurichten, dass im Bereich der bestehenden öffentlichen Grünfläche die Kinderspielfläche auch für die künftigen Bewohner des Vorhabens nachgewiesen wird.

Nach Aussage von \_\_\_\_\_ soll die Planung dafür im Jahre 2022 beginnen. Der Bezirksausschuss 1 wird selbstverständlich in die Planung eingebunden werden.

Aufgrund der zuvor ausgeführten Rahmenbedingungen ist die Anlage von Fitnessgeräten oder einer Calisthenicsanlage an den Standorten südlicher Englischer Garten, Isarpromenade und Grünfläche an der Hochbrückenstraße leider nicht möglich.

Der BA-Antrag-Nr. 20-26 / B 02647 ist somit satzungsgemäß behandelt.

Mit freundlichen Grüßen

gez.